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По кирПиЧику…
…передавая каждый из рук в руки, возводят сте-
ны разрушенного храм жители Рогнедино — герои 
одного из наших репортажей. Казалось бы, за 
такое огромное дело своими силами и приниматься 
страшно, но шаг за шагом 110 тысяч кирпичей уже 
уложено.

Переносный смысл выражения «по кирпичику», 
то есть «создавая постепенно, шаг за шагом» можно 
проследить в историях практически каждого героя 
нашего нового номера. Шаг за шагом они создают 
проекты своей мечты, приходят к пониманию важных 
истин, восстанавливают святыни, идут к Богу.

В начале пути цель часто кажется нам недосяга-
емой, а тяжесть — неподъемной. Но даже самое ве-
личественное здание начиналось с первого кирпича. 
Оказывается, человеку порой достаточно показать 
твердость намерения. Начать. И потом работа заки-
пит: только успевай передавать кирпичики, не бойся 
и не ленись. Мы ведь понимаем, что с огромными 
делами мы справляемся не только своими силами, 
правда? А значит, помощи Божией тем, кто пока за-
мер в нерешительности на первом шаге.

Ирина ИВАНОВА,
главный редактор журнала 

«Брянские миряне»
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На вопросы «Брянских мирян» отвечает иерей Михаил Макухин, 

священник Петро павловского монастыря г. Брянска, заведую щий 

информационно-издательским отделом Брянской епархии

Отец Михаил, мы с вами встречаемся накануне 
великого двунадесятого праздника, дня Святой 
Троицы. Не все знают, что второе название этого 
праздника — Пятидесятница, а если и слышали 
само слово, то не понимают его смысла.

 В день, когда Дух Святой сошел на апостолов, 
иудеи отмечали праздник ветхозаветной Пятиде-
сятницы, связанный с историей дарования им через 
Моисея Закона Божия. Новозаветная  Пятидесятни-
ца — это пятидесятый день после Пасхи, Воскресе-
ния Христова, когда по обетованию Спасителя был 
послан Дух Святой от Отца Небесного. В этот день 
апостолы по обычаю своему совершали литургию 
в затворенной горнице. Как вдруг произошло схож-
дение на апостолов Святого Духа в виде огненных 
языков, которые почивали на их главах. Этот необжи-
гающий огонь явил собой особенное действие Божие 
— апостолы стали говорить на языках тех мест, куда 
должны были по замыслу Господню идти проповедо-
вать Евангелие. 

 От Отца через Сына в явлении Святого Духа и 
проявилось действие всех Трех Лиц Святой Троицы, 
отсюда и название праздника. До этого люди пред-
положительно, гадательно могли рассуждать о Боге. 
Познавать, какой Бог есть на самом деле, мы можем 
только из каких-то Его действий. В данном случае 
действие открыло Троичность Божества.  Хотя мы 
знаем, что Господь являлся в виде трех ангелов 
Аврааму, что во время крещения Христова был голос 
и схождение Духа Святого в виде голубя… Но с того 
момента, как в день Пятидесятницы на апостолов 
сошел Святой Дух, в Церкви Христовой все соверша-
ется Им. И по сей день в таинстве крещения человек 
принимает Того же Святого Духа, Им совершаются 
все таинства, рукополагается священство, а главное, 
что человек преображается для спасения именно 
этим Святым Духом.

А есть какой-то сакральный смысл в том, что 
схождение Духа Святого произошло именно на 
пятидесятый день?

 У Бога нет случайностей. Цифра 7 означает мно-
жественность. А число 50 — это семь, умноженное на 
семь, плюс один. И означает оно полноту, по-еврейски 
«юбилей». Иудеи каждый седьмой год землю не паха-
ли и не сеяли, Господь посылал в предыдущие годы 
достаточный запас продовольствия, чтобы этот год 
люди могли посвятить изучению Писания. И был еще 
год юбилейный, пятидесятый, после того как семь раз 
прошло по семь лет. В этот год отпускали рабов на 
свободу, прощали долги. И это тоже прообраз Пяти-
десятницы, когда нам послан был Святой Дух, через 
которого в таинстве исповеди человеку прощаются 
грехи. Мистика не в самой цифре. Просто Господь 
через эту цифру показывает значимость события для 
всего человечества — от Адама до тех людей, кото-
рые пока еще даже не родились.

В народе Троица — это день, когда земля — 
именинница, и у нее просят плодородия. Чем это 
объясняется? Это языческое отношение?

 Объясняется это теми молитвами, которые читают-
ся в день Пятидесятницы. «Святым Духом всяка душа 
живится». Все живое на земле получает жизнь Духом 
Святым. Плодородие земли тоже не берется из ниот-
куда. Любой крестьянин может сказать, что человек 
делает от себя все возможное: пашет, сеет, удобря-
ет, а вырастет или нет — зависит от Бога. Дело не в 
земле, а в жизненной силе, которую дает Бог всему. 
Вполне естественно, что мы молимся и просим Бога, 
а не землю, чтобы эта сила не оскудевала.

 Бывает, что люди не желают подниматься на ду-
ховные высоты, не стараются понять смысл молитв и 
того, чему учит Церковь, а пытаются принизить это до 
своего уровня и объяснить по-своему. И тогда, к сожа-

Что МЫ ПрАЗднуеМ?
Почему искажается смысл 

церковных праздников
Почему искажается смысл 

церковных праздников
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В этот день произошло схождение 
на апостолов Святого Духа в виде 
огненных языков, которые почивали 
на их главах. Необжигающий огонь 
явил собой особенное действие Бо-
жие — апостолы стали говорить на 
языках тех мест, куда должны были 
по замыслу Господню идти пропове-
довать Евангелие.

лению, происходит обесценивание праздника. Вместо 
Преображения Господня люди празднуют Яблочный 
Спас, вместо Входа Господня в Иерусалим отмечают 
Вербное воскресенье. Как будто некая верба воскрес-
ла и приносит тем, кто ее освятит, счастье, а крещен-
ская вода в купели дает здоровье…

 Когда мы отрываемся от Бога, то приходим к 
язычеству, когда яблоки ценны сами по себе, верба 
ценна сама по себе, вода ценна сама по себе. А на 
самом деле ценность не в вербе, воде или ябло-
ках, а в Господе! Мы в благодарность Богу за наше 
спасение, за то, что Он дал нам жизнь, избавляет нас 
от смерти, показывает путь, хотя бы что-то делаем и 
для Бога, показываем тем самым Ему свою любовь. 
Ребенок рисует на день рождения маме какую-то 
картиночку, просто показывая свою любовь, а не по-
тому, что мама без этой картинки прожить не может.  
Мы благодарны Богу и потому приносим в храм 
яблоки, которые у нас выросли: «Господи, освяти их 
и благослови!». То же самое в день Святой Троицы. 
Мы благодарим, что Господь ниспослал Духа Святого 
на апостолов, этим Духом и мы сейчас все живем. Мы 
привыкли, что каждое утро всходит солнце, на дворе 
растет трава, на деревьях яблоки и груши. Привыкли, 
что у нас есть государство, установлен порядок, мы 
выходим на улицу, и нас не убивают, не грабят. И мы 
привыкли считать, что просто так сложилось. Нет. 
Во всем этом Бог, и на каждом уровне Господь дает 
Свою благодать там, где она нужна, и в той мере, как 
она нужна. Дает разум, силы, терпение, жизнь дает. 
Мы недавно праздновали День Победы. Надо пом-
нить, что и победа нам Богом дана. Мы, конечно, про-
славляем подвиг наших предков и не умаляем их за-
слуг. Но, когда мы говорим о великих событиях нашей 
истории, мы не должны умалять и роль Бога. А у нас 
это вошло в привычку: Бога вынести за скобки жизни. 
Мы как дети, которым дали салат: то, что нравится, 
выковыряли и съели, а что не нравится — оставили на 
краю тарелки. 

У подавляющего большинства людей отношение 
к церковным праздникам потребительски-суе-
верное. Пришел человек два раза в год в храм, 
воду и куличи посвятил, пожертвовал немного 
денег, и вроде всем хорошо и удобно. Можно ли 
что-то с этим сделать? Постараться человеку во 
время этих редких визитов в храм что-то объяс-
нить, чтобы он вернулся еще раз?

 Никто не приходит в храм сам по себе, только во-
лею Отца Небесного. Господь настолько бережно 
относится к каждому человеку, что не обрушивает 
на его голову все сразу. Слава Богу, что он пришел в 
храм сегодня, может быть, придет когда-нибудь еще, 
а потом еще и еще. Вера человека — это отклик бла-
годарного сердца на милосердие Божие. Господь ведь 
нам все даром дает! И когда человек почувствует, что 
нам дана Вечность, дано спасение, прощены грехи — 
омыты кровью Христовой, а от нас только и требуется 

всем сердцем признать: Господи, Ты пострадал за 
наши грехи, мы это принимаем, тут же все прощается! 
И уже из благодарности человек совершает потом 
все добрые дела. Человек по слабости своей не 
может весь закон исполнить, но может полюбить Бога, 
Который все исполнил. Сначала появляется вера. 
Мы веруем в Бога, мы можем надеяться, что Он нас 
спасет, а надежда рождает любовь. Этот путь каж-
дый проходит по-разному: одни очень быстро, другие 
медленней, кому-то нужна целая жизнь, а кому-то, как 
благоразумному разбойнику, нужно на крест взойти 
рядом со Христом. У всех все по-разному, но «Гряду-
щего ко Мне не изжену вон» (Ин. 6:37), говорит Иисус 
Христос, и так оно и есть. И возможно, в первый раз 
человек придет в храм именно куличи освятить, а по-
том в сердце его что-то отзовется и он вернется уже 
навсегда. 
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2018 год для митрополита Брянского и Севского Александра — юбилейный. 13 мая 
Его Высокопреосвященству исполнилось 65 лет. Владыка возглавляет Брянскую 
кафедру седьмой год (с декабря 2011-го). За годы его служения в епархии произошло 
немало знаменательных событий. Это и образование Брянской митрополии, и освя-
щение Святейшим Патриархом Кириллом Свято-Троицкого кафедрального собора, 
и восстановление главной святыни Свенского монастыря — Успенского собора. 
На протяжении этих лет строились новые храмы, возрождались разрушенные. Мы 
предлагаем нашим читателям ближе познакомиться с архипастырем и публикуем 
его воспоминания о детстве, школьной поре, службе в армии и священническом слу-
жении в непростые для Церкви советские годы.

Митрополит Брянский  
и Севский Александр:  
«ГлАвное укрАшение  
хрАМА — это люди»
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Пешком по Волге
Я родился в поселке Трудфронт Икрянинского района Астраханской области. 

Наша семья была сослана туда из Симбирской губернии после раскулачивания 
дедушки. Помню, как совсем маленьким ходил в храм. Это были 1950-е годы, 
и все делалось тайно. Мы вставали в четыре утра и шли по замерзшей Волге 
в другое село. Метель метет (тогда зимы были очень суровые), а под ногами 
— величественная река. Волга промерзала до глубины, и я с детским интере-
сом рассматривал схваченные морозом пузырьки воздуха. Путь до храма был 
долгий — три-четыре километра. В церкви святителя Николая в селе Бертюль 
(сейчас оно называется Красные Баррикады), мой папа читал Апостол, мама 
пела на клиросе, дедушка прислуживал в алтаре. Настоятель отец Александр 
Потапушкин нас окормлял, это был мой первый священник. Батюшка Александр 
запомнился всем нам своей приветливостью и обаянием. Он много занимался 
детьми и молодежью, привлекал людей, и храм всегда был полон. Небольшой, 
деревянный, сельский — храм моего детства.

Однажды, пока мы молились в храме, по Волге мимо нашей Никольской 
церкви прошел ледокол и взбороздил лед. А нам ведь идти обратно, мы жи-
ли на полуострове. Папа пошел узнать, сможем ли мы пройти, расстояние же 
огромное, смотрит, а там — вода… Пришлось ждать несколько часов, пока лед 
схватится. Потом доски положили, и мы перебирались по ним. Отец в тот день 
опоздал на работу, а две мои сестренки в школу, и у папы были неприятности. 

Ездили мы и в Астрахань на архиерейские службы. Тогда Астраханскую ка-
федру возглавлял архиепископ Гавриил (Огородников) (1890–1971 гг.). Помню, 
что, когда владыка входил в церковную ограду, его путь устилали не только 
цветами, а носовыми платочками, женскими платками, кофтами… — такое 
благоговейное, трепетное отношение было к архиерею. 

архипастырь



Мама 
Антонина Елеазаровна — моя мама — была швеёй, дома 

управлялась по хозяйству, нас надо было накормить, обстирать, 
одеть, и уже за полночь, поднимая свой уставший взор к небу, 
вставала перед иконами на молитву. Она ушла из жизни очень 
рано, в 1959-м, когда мне было всего шесть лет. Старшая сестра 
Евгения, разорвав помолвку со своим женихом, заменила мне 
мать. Отец, убитый горем, очень скорбел — так любил маму. При 
жизни она хотела, чтобы он стал священником. И папа после ее 
кончины принял священный сан и уехал служить в Белгородскую 
область. Помнится, когда мы уезжали к папе, продавали корову, 
нашу кормилицу Красульку. А она настолько к нам привыкла, что, 
когда гроб с мамой выносили из дома, по-своему переживала, из 
ее глаз текли слезы. И когда ее уводили с родного двора, тоже 
плакала. Огромные глаза, все понимающие и смотрящие на нас с 
укором... 

Дед меня отвоевал
В Белгородской области, где служил священником мой отец, я 

окончил восемь классов. 
Учиться было нелегко. Надо мной насмехались из-за отца-свя-

щенника, нередко учителя занижали оценки, запрещали читать в 
храме на клиросе. Однажды в районной газете появилась статья 
о том, что наш отец неправильно воспитывает детей. После этой 
пуб ликации к нам приехала комиссия из района, чтобы забрать 
меня в детдом. Отец разговаривал с ними очень корректно, по-
другому нельзя было. На мою защиту встал дедушка Петр Ильич. 
Он был внушительного вида: высокий, крепкого телосложения, с 
длинной бородой. «Мальчик маму потерял, мы его воспитываем, 
вкладываем всю душу, любим, а вы хотите его забрать? Вон отсю-
да!» Комиссия быстренько ретировалась. Так дед меня отвоевал.

Владыка Александр (справа) с отцом. 
Слева – будущий митрополит Тобольский и Тюменский Димитрий. 1975 год

Владыка Александр с сестрами Евгенией и Марией. 
1960 год
Владыка Александр с сестрами Евгенией и Марией. 
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С 15 лет до окончания школы владыка Александр жил в семье Капалиных, роди-
телей будущего митрополита Калужского и Боровского Климента. Общим духов-
ником юношей был архимандрит Тихон (Агриков). Будущие владыки дружили, 
вместе паломничали, вместе читали правило, готовились ко причащению, ездили 
на богослужения в Троице-Сергиеву лавру, а после службы трапезничали. «Если 
шел пост, то мы винегрета перекусим с хлебушком и картошку в мундире, и все, — 
вспоминает митрополит Климент. — У обоих была мечта — поступить в семинарию. 
Жизнь была нацелена на то, чтобы служить Богу. Об архиерействе мы, конечно, и 
не думали. Архимандрит Тихон, наш духовный руководитель, привил нам твердую 
веру и послушание. Владыка Александр характером похож на дядю: так же строго 
относится к себе и с любовью к ближним». 

Духовник
В школьные годы я очень любил бывать в Троице-Сергиевой лавре, 

где служил мой дядя архимандрит Тихон (Агриков). Поражало необык-
новенное пение, торжественность богослужений и удивительная красота 
самой лавры. Архимандрит Тихон был ее насельником в 50–60-х годах 
прошлого столетия и очень известным духовником. Преподавал в Москов-
ской духовной семинарии и академии. Люди к нему шли за советом, и он 
подолгу исповедовал, особенно в канун дня памяти преподобного Сергия 
Радонежского, — всю ночь. У него исповедовался Патриарх Алексий I 
(Симанский). Дядя оказывал большое влияние на молодежь, многие 
монахи выбирали его своим наставником. Огромный духовный авторитет 
не мог остаться незамеченным властями. И в 1960-х годах была создана 
ситуация, при которой он вынужденно покинул родную обитель и оставил 
преподавательскую деятельность. Архимандрит Тихон тридцать лет про-
был в изгнании. У него не было своего дома, он жил у чужих людей, и ему 
долго нельзя было задерживаться на одном месте. Последние двадцать 
лет дядя жил в Сухуми, и когда мы его посещали, то должны были прийти 
в милицию и предъявить свои паспорта в доказательство, что действи-
тельно являемся родственниками. Годы перед кончиной архимандрит 
Тихон прожил у моего старшего брата в подмосковном селе Тайнинском и 
был похоронен около Благовещенского храма. Архимандрит Тихон (Агриков)

Во время службы в армии

Стройбат
После школы я получил образование в медицинском училище. Затем 

окончил Московскую духовную семинарию. В 1974 году принял свя-
щенный сан. Рукополагал меня знаменитый митрополит Ярославский и 
Ростовский Иоанн (Вендланд), который до этого являлся патриаршим эк-
зархом в Америке. После священнической хиротонии я был направлен на 
служение в один из разрушенных храмов за Угличем — храм Рождества 
Христова в селе Масальское Ярославской области. Вместе с моим отцом-
священнослужителем и родным братом протоиереем Владимиром взялся 
за восстановление этого храма. Но у председателя колхоза были другие 
планы — использовать здание под хранение зерна, поэтому вскоре меня 
призвали в армию, в строительные войска. В ноябре я уже стоял на плацу 
в городе Саратове. Так как я имел медицинское образование, полтора 
года из двух служил санитарным инструктором в звании старшего сер-
жанта. Это были тяжелейшие годы в моей жизни. Выручало воспитание и 
любовь к молитве. Мои дедушки, папа и дядя приучили в трудные момен-
ты жизни искренне молиться. 
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Служение
После армии я экстерном окончил Московскую духовную академию и 

в 1976 году поступил в клир Московской епархии. Был назначен священ-
ником в Никольский храм села Пушкина. В 1977-м, по пути в Троице-Сер-
гиеву лавру, в наш храм заехал митрополит Крутицкий и Коломенский 
Ювеналий, управляющий Московской епархией. Владыка был заинтере-
сован в молодых энергичных священниках и, увидев меня, предложил 
стать настоятелем Никольской церкви в городе Лосино-Петровске. Пяти-
престольный Никольский храм освящал в свое время святой праведный 
Иоанн Кронштадтский. Приход был очень скандальный, прежний батюшка 
не мог найти общий язык с церковным советом, поставленным властью. 
В воскресные дни и особенно в праздники храм был полон народа, а слу-
жил только я и диакон. Диакон был уже в годах, и я просил второго свя-
щенника, но староста не прислушалась к моей просьбе. Великим постом 
было огромное количество причастников, надо было всех исповедовать 
и причастить. Очень много треб. Вокруг все храмы закрыты. Нагрузка — 
колоссальная. Пять лет службы в Никольском храме довольно сильно по-
дорвали здоровье. Оттуда меня перевели в деревню Шубино настоятелем 
Успенского храма. До прихода нужно было добираться пять-шесть часов: 
на электричке, потом на автобусе и четыре километра пешком. Я тогда 
серьезно заболел и год пролежал в больнице. Выписывая меня, врачи 
посоветовали служить поближе к дому. Первый раз в жизни я попросил 
митрополита Ювеналия перевести меня на другой приход. И в 1986 году 
был назначен настоятелем Богородице-Рождественского храма в селе 
Образцово, где прослужил три с небольшим года. 

Владимирский храм в Мытищах владыка Александр 
восстановил, будучи настоятелем

Немало сил было потрачено на восстановление резиденции 
московских митрополитов

В Никольской церкви города Лосино-Петровска
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Викариатство
В 27 лет я принял монашеский постриг с именем Александр в честь 

святого благоверного князя Александра Невского. В начале 1990-х стали 
открываться храмы, и я, будучи в сане игумена, получил указ о назначе-
нии настоятелем Владимирского храма в Мытищах. Там уже была об-
щина. Но здание храма оказалось перестроенным до неузнаваемости, и 
на его восстановление ушло десять лет. Затем стал благочинным Мыти-
щинского округа, при мне открылось сорок храмов. 2 сентября 2001 года 
я был хиротонисан во епископа Дмитровского и десять лет прослужил 
викарием Святейшего Патриарха Алексия II. В Москве духовно окормлял 
тюрьмы, изоляторы, был председателем дисциплинарной комиссии. В это 
же время, являясь настоятелем Ильинского храма в Черкизове, восста-
навливал его. Здесь хранились иконы из закрытых московских храмов, 
и мы заказали иконостасы, в которых 70 старинных образов нашли свое 
место. Также занимался восстановлением пострадавшей от пожара за-
городной резиденции московских митрополитов, в стенах которой писал 
свои труды митрополит Макарий (Булгаков), останавливался святитель 
Филарет Московский. По благословению Святейшего совершал рабочие 
поездки по многим странам, сопровождал Патриархов и заграничных 
архиереев. Участвовал в церемонии перезахоронения императрицы 
Марии Федоровны Романовой. В Дании в кафедральном соборе города 
Роскильде (пригороде Копенгагена) совершал панихиду. После кончины 
Святейшего Патриарха Алексия II три года пробыл викарием Патриарха 
Московского и Всея Руси Кирилла. В 2009 году по благословению Святей-
шего сопровождал ковчег с частицей мощей святого благоверного князя 
Александра Невского, хранящийся в храме Христа Спасителя в Москве, в 
пределы Православной Церкви Чешских земель и Словакии.

Богослужение в храме пророка Илии в Черкизове в день 55-летия владыки Александра

Храм во имя Пророка Илии в Черкизове 
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Брянская кафедра
После кончины Святейшего Патриарха Алексия II два года пробыл 

викарием Святейшего Патриарха Кирилла. Накануне 2012 года Его Святей-
шество предложил мне возглавить Брянскую кафедру. 31 декабря после 
новогоднего молебна я получил указ о назначении епископом Брянским и 
Севским и 5 января 2012-го уже был в Брянске. На границе меня встречало 
духовенство Брянской епархии, и мы с ними проехали в храм Воскресения 
Христова, где я отслужил благодарственный молебен. Так началось служе-
ние на Брянщине.  

Первая задача, которая передо мной стояла, — завершить строительные 
работы в Свято-Троицком кафедральном соборе. В кратчайшие сроки — за 
шесть месяцев — собор удалось подготовить, и 1 июля 2012 года Святейший 
Патриарх Кирилл освятил главный епархиальный храм. Перед этим событи-
ем в собор из Воскресенского храма были перенесены мощи преподобного и 
благоверного князя Олега Брянского.
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ПОдВИЖНИКИ

Подготовила Елена ЛАРИНА 
Фото Владислава АБАКУМОВА, 

из архива митрополита Брянского и 
Севского Александра 

и открытых интернет-источников. 

Не  кабинетный работник
Каждый день расписан, как и весь год, хотя сложно загадывать что-то, 

все меняется. Я люблю совершать богослужения, не кабинетный работник. 
Архиерей обязан посещать приходы вверенной ему епархии. Поэтому ста-
раюсь Всенощное бдение служить в кафедральном соборе, а праздничные 
богослужения совершать на приходах. За шесть лет своего служения на 
Брянщине уже несколько раз объехал область. Когда служу в храмах, мне 
нравится общаться с людьми, и с простыми, и с представителями власти, 
бизнеса — со всеми. Посещаю богадельни, приюты, воинские подразде-
ления, тюрьмы и стараюсь, прежде всего, духовно помогать людям. Сво-
бодное время? Его практически нет, но, когда выкраиваю минутку, читаю 
христианскую аскетическую литературу и русских классиков — Достоевско-
го, Тургенева, Есенина. Среди любимых фильмов «Семнадцать мгновений 
весны», «Они сражались за Родину», «Летят журавли».  Иногда совершаю 
велосипедные прогулки: полезно для здоровья и чтобы подышать свежим 
воздухом. Но пока на это совершенно нет времени...

О храмах и людях
В советское время в Брянске было всего три храма: Воскресенский, 

Петропавловский и Троицкий в Бежичах. Сейчас храмов — 47. Они разные: 
и городские просторные, и маленькие больничные, и часовни. Но в целом со-
временные храмы должны быть небольшими, человек на 100–200, и находить-
ся в шаговой доступности. Вышел человек из дома и пошел в храм. А рядом 
школа, детский сад, поликлиника, аптека, магазин. К этому надо стремиться. 
Еще есть районы в Брянске, где нужны храмы, в частности, у железнодорож-
ного вокзала. Но не устану повторять — главное украшение храма — это не 
иконы, не церковная утварь, а люди. За годы своего служения здесь я по-
любил Брянщину и ее жителей. В большинстве своем они живут скромно, 
но красивы душой и богаты талантом, и в их сердце теплится огонек веры, 
который нужно пробуждать к горению живым словом проповеди и действен-
ным служением Христу.
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Иеромонах КОРНИЛИЙ (Недбаевский): 
«тАкие СитуАЦии СтАвЯт Перед нАМи 
неоБходиМоСтЬ душевноГо трудА» 

— Ситуации «на грани» всегда будут сложны. К счастью, для их разре-
шения нет однозначного рецепта, но есть рекомендации. Давайте рассмо-
трим их на примере милосердия. Какие два полюса у нас есть? Оказать 
милостыню или отказать в ней. Итак, перед нами человек, который, по 
сути, занимается попрошайничеством. То есть он зарабатывает на жизнь 
через эксплуатацию чувства милосердия других людей. Поощрять по-
добное нельзя, иначе мы потакаем греху. И если рассматривать ситуацию 
с этой точки зрения, то окажем мы милостыню или нет, одинаково плохо. 
В первом случае потому, что это потакание греху, а во втором — проявим 
жестокосердие. Находясь в этой дилемме, очень тяжело найти правиль-
ный выход. А почему тяжело? Потому что для правильного выхода нужно 
душевное усилие. Такие ситуации ставят перед нами необходимость ду-
шевного труда. Самого простого. Например? А поговорить с этим челове-
ком! И тогда начинается самое интересное. 

Мы сталкиваемся с трехмерной геометрией: из линейного мира — по-
дать милостыню или не подать — мы попадаем в новое измерение, в ко-
торое нас выталкивает сама ситуация. То есть нам приходится делать над 
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Создав человека, Бог вложил в него совесть как 
инструмент, позволяющий отличать добро от зла. 

Казалось бы, все понятно в этом раскладе, но в мире 
нравственных перевертышей («…что высоко у 
людей, то мерзость перед Богом»— Лк., 16:15) 

мы порой теряемся и недоумеваем.  Где 
грань, разделяющая упование на Бога и 
бездействие, милосердие и тщеславие, 

обличение и осуждение? 
Как не впасть в грех, 

созидая благо?
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собой усилие, которое, как правило, делать очень НЕ ХОЧЕТСЯ! С одной 
стороны, «оценивает» совесть (если мы к ней прислушиваемся), причем 
зачастую совсем не так, как нам это удобно или нравится, а с другой — 
давит наше собственное мнение, диктуемое эгоизмом. 

То есть при рассмотрении граней между грехом и добродетелью мы 
приходим к вопросу греха как такового и закона как такового. И здесь 
снова трехмерная геометрия, ибо закон как таковой окончился с прише-
ствием в мир Христа! Об этом очень хорошо написал апостол Павел. При-
шел Христос и упразднил то, что называется делами закона и вытекаю-
щий из них грех, заменив это Верой и Благодатью. Ни знания, ни подвиги, 
ни чудеса ничего не стоят, если за ними нет любви. 

И вот теперь вернемся к тому, с чего начали, — к вопросу о милосты-
ни. Милостыня подразумевает проявляемую любовь. Если ты видишь, что 
милостыня твоя перестает быть любовью, а становится потаканием греху, 
то твои дела любви должны идти дальше: ты должен сделать что-то еще. 
Как минимум, спросить у человека, что с ним случилось, почему он не 
имеет возможности каким-то другим путем проводить свою жизнь. И это, 
конечно, проблема. Потому что мы тут же столкнемся с поднимающим-
ся из души противлением: если я войду в его положение, мне же что-то 
придется делать для него! Затрачивать время, эмоции, душевные силы, а 
возможно и финансы. Так не проще ли кинуть эту копейку и пойти даль-
ше? Так в основном и делают. И получается, что человек отказывается от 
усилия, на которое подвигает его закон Христов, закон Божией благодати 
и любви. 

Есть такое интересное мнение о том, как не грешить. Все просто. Если 
мы любим кого-то, то больше всего боимся любимого человека огорчить. 
Так и в отношениях с Богом. По любви к Нему ты не даешь себе права 
Его огорчить. Именно здесь начинается разграничение того, что должно 
делать, а что не должно, что правильно, а что неправильно. Разграниче-
ние лежит не в законе. Оно лежит в глубине нашего сердца и души, Богом 
нам данной. Мы призваны к тому, чтобы не просто жить, а иметь этот 
корень жизни в себе, развить его, придя к Богообщению. 

Получается, что единственный критерий, по которому мы можем со-
риентироваться в каждой пограничной ситуации, — это любовь к Богу, 
выражаемая через окружающих. В этой ситуации в первую очередь надо 
честно спросить себя: совершая добродетель, ты думаешь о собственной 
пользе или окружающих тебя? Если выяснится, что это лишь забота о 
ближнем и что в результате этого только тебе будет плохо, тогда, получа-
ется, ты поступаешь правильно. Причем делать надо искренне и в просто-
те сердечной. …И нас тут же накроет грех тщеславия! И пусть. Только не 
надо идти у него на поводу. Делай. Тщеславься, но делай все равно. 

К слову, такие ситуации, когда один человек ради другого попадает 
в тяжелую душевную ситуацию, современные психологи расценивают 
как ненормальность. Они считают, что человек должен делать только то, 
что хочет делать, и это единственно правильный выбор. В Евангелии же 
сказано: «Царстве Небесное нудится» (Мф, 11:12). Повторюсь: Господь 
специально ставит нас в такие ситуации, которые требуют от нас душев-
ного труда. Именно для этого Он дал Свое благовестие, для этого Он при-
ходил, именно к этому Он призывает. Никто по собственной воле на такие 
подвиги не согласится (монашество — отдельная тема). Не случайно в со-
временном мире такое количество людей, предпочитающих комфортное 
одиночество семейной жизни, в которой всегда проблемы, всегда поиск 
понимания, всегда душевные затраты. Однако расти душой можно, только 
тратя ее через окружающую обстановку и людей. Пройти этот подвиг до-
стойно и есть тот самый долг по спасению собственной души.

Создав человека, Бог вложил в него совесть как 
инструмент, позволяющий отличать добро от зла. 

Казалось бы, все понятно в этом раскладе, но в мире 
нравственных перевертышей («…что высоко у 
людей, то мерзость перед Богом»— Лк., 16:15) 

мы порой теряемся и недоумеваем.  Где 
грань, разделяющая упование на Бога и 
бездействие, милосердие и тщеславие, 
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Иерей Илья ЧИКАЛИН: 
«ЦелЬ — рАди БоГА» 

— Что есть добродетель? По-разному говорят святые отцы. Мне 
недавно попалось высказывание святителя Тихона Задонского: «Добро-
детель есть слово, дело, помышление, которое не противоречит Закону 
Божьему». А значит согласно Священному Писанию, Слову Божьему. 
И добродетель, конечно же, имеет важные аспекты общего характера, ко-
торые делают ее добродетелью. Из них, пожалуй, в первую очередь стоит 
выделить то, что говорит апостол Павел: «И всё, что вы делаете, словом 
или делом, всё делайте во имя Господа Иисуса Христа, благодаря через 
Него Бога и Отца» (Кол. 3, 17). То есть, совершая любое действие, нужно 
проверять его на этот критерий целеполагания: делаю ли я его ради 
Бога? Иначе дело оборачивается в осуждение. Например, состоятельный 
человек собирает средства на помощь больным, но в итоге выясняется, 
что большую часть собранного присвоил себе. Или, например, человек 
делает какое-то доброе дело ближнему, но при этом намекает: «Подумай, 
как меня за это отблагодарить». Истинная добродетель делается ради 
Бога и добровольно. И Господь именно об этом говорит в Евангелии от 
Луки: «И если взаймы даете тем, от которых надеетесь получить обратно, 
какая вам за то благодарность? ибо и грешники дают взаймы грешникам, 
чтобы получить обратно столько же» (Лк. 6, 34). То есть верующий христи-
анин, делающий добро ради личной выгоды, ничем не отличается от всех 
других людей. 

Господь и грех может обратить в добродетель. Мне вспоминается при-
мер. В житии святого Петра Африканского говорится о том, что он в быт-
ность свою жестокосердным мытарем вез хлеб для царского стола. Один 
нищий попросил у него милости и был так настойчив, что Петр в раздра-
жении швырнул в него буханку, лишь бы тот отстал. Когда Петр заболел 
тяжко, то во сне увидел, как его дела взвешиваются на весах правосудия 
Божьего. Нечего было противопоставить ангелам против перевешиваю-
щей чаши зла, совершенного мытарем, разве только одну буханку хлеба, 
брошенную нищему. Но, положенная на весы, она перевесила мерзости, 
сотворенные будущим святым! Очнувшись, мытарь в корне изменился, 
пошел за Христом и в итоге был удостоен обителей райских. О чем это 
говорит? Лучше совершить добродетель даже таким образом — в раздра-
жении, чем не совершить ее вообще. 

В идеале же все должно быть по-евангельски: правая рука не знает, 
что делает левая (Мф. 6:2-4). Но порой непросто понять истинные наме-
рения человека. И не надо их искать, а все оставлять на Суд Божий. При 
современном уровне коммуникаций все благие дела предаются быстрой 
огласке, и подчас невозможно убедиться в истинной мотивации их иници-
аторов. На сайте нашей епархии, например, постоянно появляется инфор-
мация о добрых делах того или иного прихода, участников волонтерского 
движения или пастырского служения. Таким образом Церковь заявляет 
о своем неравнодушии к проблемам страждущих, подавая пример и дру-
гим, а не демонстрирует личные добродетели ее служителей. 

Одна из самых сложных «пограничных» ситуаций: надо ли браться 
обличать грех? Ведь в этом случае легко впасть в осуждение, и тогда 
добродетельный порыв обличения греха оборачивается нам в осуждение. 
Как быть? Обратимся снова к Евангелию. «Если же согрешит против тебя 
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Размышления брянских священников 
записала Елена СТАРОДУМОВА
Фото Геннадия КУРБАТОВА

Игумен ДАНИИЛ (Цупиков): 
«люБовЬ ПодСкАЖет» 

— Думаю, что подобные разграничения между добродетелью и грехом 
— своего рода казуистика. Можно, конечно, выстроить определенную 
цепочку действий, как человеку, страдающему аутизмом: туда иди, а сю-
да не смей, а вот здесь споткнешься… На самом деле расписать каждую 
ситуацию невозможно, и все будет так, как будет. Получается, мы без-
оружны в такой «пограничной» ситуации? Нет. Есть один все разрешаю-
щий, отбрасывающий все сомнения критерий, с помощью которого можно 
отличить грех от добродетели и в любом трудном положении поступить 
правильно. Этот критерий — любовь. Человек, в котором Божья любовь 
обитает, разберется, как ему поступить и что сказать в любой ситуации. 
Для него вообще таких «граней» не существует. Любовь все выстроенные 
против нее стратегии разрушит, потенциальных врагов ошеломит, все 
расставит по местам, обнажит каждое движение души. Например, что 
такое вера без любви? Фанатизм. А приветливость, улыбчивость? Лице-
мерие. А ум? Хитрость… 

Как достичь такого уровня любви? Другого считать лучше себя. Чтобы 
прийти к этому, человеку необходимо увидеть свои грехи. Такая цепоч-
ка — увидел грехи свои, ужаснулся, смирился, другого поставив во всем 
выше себя, — и приводит к истинной Любви. Только за одно смирение 
Господь дает такие дары, что самый яркий весенний день покажется хму-
рым осенним по сравнению с ними. Не случайно святые отцы подкупали 
некоторых людей, чтобы те их «обличали»: таким образом они не подпу-
скали к сердцу гордость и тщеславие. 

Нам очень мешает самомнение. С ним благодать уходит. Рассудок и 
книжные знания к такой любви не приводят — только работа над собой. 
Просите смирения. Но поймите, что придет испытание. Кто-то заденет 
вас, и тогда гнездящийся в душе змий самомнения исходит из своих тем-
ных тайников. И тогда смиряешься: Господи, не хочу быть таким, это не 
я, Господи, приди на помощь! Без смирения любви не достигнуть. А Богу 
нужно от нас одно — чтобы мы любили друг друга. Об этом и знаменитая 
«Песнь любви» апостола Павла: «Любовь долготерпит, милосердствует, 
любовь не завидует, любовь не превозносится, не гордится, не бесчин-
ствует, не ищет своего, не раздражается, не мыслит зла, не радуется 
неправде, а сорадуется истине; все покрывает, всему верит, на все на-
деется, все переносит» (1 Кор. 13:1). Тогда подобные вопросы о разграни-
чении добродетели и греха отпадают сами собой. 

брат твой, пойди и обличи его между тобою и им одним; если послушает 
тебя, то приобрел ты брата твоего; если же не послушает, возьми с собою 
еще одного или двух, дабы устами двух или трех свидетелей подтвер-
дилось всякое слово; если же не послушает их, скажи Церкви; а если и 
Церкви не послушает, то да будет он тебе, как язычник и мытарь» (Мф., 
18: 15-17). О чем это говорит? Когда дело касается частной жизни, то ты, 
если чувствуешь грех другого человека, мягко, от любви к нему, наеди-
не покажи ему неправоту его. Если же дело касается Церкви, то здесь 
уместно вспомнить слова святителя Филарета (Дроздова): «Гнушайтесь 
убо врагами Божиими, поражайте врагов отечества, любите враги ваша» 
(Слово на 19-ю неделю по Пятидесятнице). То есть нападки на святое 
надо пресекать. Однако для этого апологет должен, во-первых, сам жить 
праведной жизнью, а во-вторых, иметь мужество, силу воли, достаточные 
знания веры, чтобы проповедь его была убедительной. В противном слу-
чае лучше промолчать и помолиться за него. Так будет честнее. 
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Итальянский ренессанс
Рогнединский храм во имя святых мучеников 

Флора и Лавра располагается сегодня в небольшом 
здании 19-го века — бывшем церковном служебном 
помещении. Рядом восстанавливается церковь во 
имя святителя Алексия, митрополита Московского, 
1845 года постройки. Алексиевский храм был назван 
в память о посещении Первосвятителем Рогнедина 
в 1353 году, а устроен на средства рогнединской по-
мещицы, дочери коллежского асессора Александры 
Николаевны Соковниной. Она прожила долгую жизнь 
— 90 лет и была погребена против северных дверей 
Алексиевского храма. В 1896 году из-за тесноты и 
других неудобств храм был значительно расширен 
и отремонтирован. Двухкупольный, в стиле итальян-
ского ренессанса, он имел вид корабля. Снаружи был 
окрашен в розовый цвет. 

В годы гонений на Церковь храм закрыли. «В со-
ветское время здесь размещался Дом культуры, и 
мы тут плясали, фильмы смотрели... Потом сделали 
склад для школы. А в начале 1990-х кто-то поджег 
здание, и практически все сгорело», — вспоминает 
жительница Рогнедино Людмила Шалатонова. 

Когда в 1991-м Алексиевский храм был возвращен 
Брянской епархии, от него остались лишь фундамент 
и остатки стен. Инициативной группой при поддержке 
районной администрации был создан попечительский 
фонд храма и начался сбор средств. Первым делом 
провели противоаварийные мероприятия и укрепили 
кладку. Но на этом восстановительные работы за-
вершились. Возобновились они только в 2016 году с 
назначением на должность настоятеля храма иерея 
Александра Шалабоды.

 Господь вызвал на службу
Отец Александр был назначен на рогнединский 

приход сразу после принятия священного сана. До 
этого занимался не менее ответственным делом — 
служил Отечеству, неоднократно ездил в командиров-
ки в Чечню, имеет награды. На вопрос, как пришел к 
Богу, отвечает по-военному сдержанно и лаконично: 
«Господь вызвал на службу».  

Как жители 
Рогнедино
Алексиевский 
храм строят

22 старинных храма Брянской епархии до 
сих пор лежат в руинах. Их удрученное со-
стояние — живое свидетельство трагиче-
ских страниц нашей истории. Возрождение 
таких храмов к жизни — колоссальный труд, 
требующий многих усилий и значительных 
финансовых вложений. Промыслом Божиим в 
поселке Рогнедино началось восстановление 
одной из святынь — уникального храма во имя 
святителя Алексия, митрополита Москов-
ского.



— Отец Александр, когда впервые увидели руины 
храма, какая реакция была?

— В первую минуту даже руки опустились. Когда 
ехал храм восстанавливать, думал, что там купола 
есть, а увидел остатки стен чуть выше меня. Но потом 
собрался (военная закалка помогла) и начал дей-
ствовать. Что я мог сделать? Практически ничего. Но 
понимал, что должен показать Господу свои намере-
ния. Рядом с храмом была куча песка. Привез тачку 
из дома и стал этот песок перевозить внутрь. Через 
время какой-то человек подошел: «Батюшка, чем вам 
помочь?» Потом второй, третий… Так собрались лю-
ди. Вызвал руководителя попечительского фонда хра-
ма Михаила Петровича Самородского. Спрашиваю: 
«Сколько денег на счету?» Он отвечает: «200 тысяч 
рублей». «Снимай, завтра будем покупать кирпич». 
Думал сначала столбы заложить и хотя бы тысяч 15 
кирпича уложить. А у нас получилось 110 тысяч — это 
с ноября 2016-го по ноябрь 2017-го. Долго не могли 
найти строителей. Но Господь услышал наши мо-
литвы, и в ноябре они появились. За год сделано 14 
подпружных арочных сводов — в храме не будет стен. 
Это удивительная архитектурная задумка, на Брян-
щине таких храмов единицы. Закончена кирпичная 
кладка входной части. Следующий этап — возведе-
ние колокольни.

Приходская бригада
Алексиевский храм расположен на пригорке, кран 

к нему подъехать не может. Работать приходится 
вручную. Строить храм помогают жители Рогнедино. 
Выстраиваясь в цепочку, передают кирпичи из рук в 
руки. Старшеклассники, молодежь, работающие люди 
и пенсионеры — храм строят всем миром.

— Ну что ждем? Время — деньги! — рогнединцы 
бойко берутся за работу. Мужчины, принимая кирпич 
у женщин, загружают его в люльку и передают наверх 
строителям. Трудятся быстро, слаженно, как про-
фессиональная строительная бригада. Не успеешь 
оглянуться: поддон кирпичей разобран. 

— Зимой даже в морозы работали, антизамерзай-
ку в раствор добавляли, — рассказывает молодой 
парень Юрий Мигалин. — Когда работаешь, не мерз-
нешь. В среднем трудимся по два часа и в день по два 
поддона поднимаем. Нравится мне здесь. 

— Моя бабушка сюда ходит помогать, и я прихожу. 
Думаю, не спеша, общими усилиями восстановим 
храм, — говорит одиннадцатиклассник Иван Тришин. 

Объявление об очередном сборе для переноски 
кирпича печатается в районной газете и размеща-
ется в социальной сети в группе «Рогнедино право-
славное».
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— Не тяжело вам кирпичи носить? — интересуюсь 
у женщин. 

— Да нет, втягиваешься. Мы и цемент носили, 
и раствор заливали. Приходили целыми семьями. 
У людей радость! 

В нелегкой работе участвует и директор Рогнедин-
ского Дома культуры Ирина Казорина. «Мы с батюш-
кой соседи, дружим. Он нам помогает, мы — ему, 
— делится Ирина Александровна. — Когда здесь по-
работаешь, состояние душевное очень светлое стано-
вится, ты приносишь его домой, оно распространяется 
на близких, и дела домашние веселей делаются». 

Светлана Горцунова пришла на стройку со сво-
ей маленькой дочерью, второклассницей Варварой. 
«На стройке она первый раз, но так рьяно помогать 
взялась… — улыбается мама. — Почему приходим?! 
В Рогнединском районе все храмы разрушены, и это 
единственный сохранившийся храм, поэтому мы долж-
ны его воссоздать для пользы своей души».

Люди за него грудью 
станут

— Это даже хорошо, что храм стро-
ится вручную, — считает отец Алек-
сандр. — Отсюда и радость на душе у 
людей. Ведь дом Божий на земле — это 
и наш дом. Каждый человек вкладывает 
свое сердце в это дело, и сколько уже 
здесь людских сердец… Так как же по-
том можно отказаться от храма?! Люди 
за него грудью станут.

— В основном женщины приходят 
работать? 

— Да, у меня женский батальон. 
Один кирпич весит 3,5 килограмма, так за прошлый 
год каждая из этих женщин подержала в руках 110 
тысяч штук кирпича! Цифра такая с трудом в голове 
укладывается! А еще нужно где-то 170 тысяч... Не-
которые переживают: «Батюшка, мы вот столько кир-
пича носим, хоть увидим что-нибудь здесь?». В 1929 
году в храме была совершена последняя литургия, 
сняли купола и вскоре его закрыли. Если Господь 
поможет, то в 2019-м, ровно через 90 лет, послужим 
здесь. А пока летом молебны в храме совершаем. 2 
июня, в день памяти святителя Алексия, ходим по по-
селку большим крестным ходом.

Склепы под храмом
О храме отец Александр рассказывает с вооду-

шевлением, как о любимом детище:
— Представляете, уже в 19-м веке в храме имелся 

теплый пол, было аммосовское отопление. Дровами 
топили в подвале под церковью. Под землей здесь 
пустоты. Попробуйте подпрыгнуть. Чувствуете, как 
земля пружинит? Судя по всему, под храмом находи-
лись склепы. Говорят, что и подземные ходы имелись 
на случай осады врагом. В 19-м столетии Рогнедино 
было торговым селом, и храмы украшались бога-
то. Иконостас здесь был двухпоясной, из 21 иконы 
стоимостью более 2000 рублей серебром, об этом в 
1904–1906 годах писал рогнединский диакон Алексий 
Садовский. Только где нам сейчас на все это денег 
взять?! Но это вечный ропот батюшек.

— Храм восстанавливаете таким, как прежде?
— Без новшеств не обошлось. Не было звонницы 

при входе, сейчас она будет. Широкая — шесть на 
шесть метров. Раньше здесь располагался храмо-
вый комплекс: Одигитриевский храм с колокольней 
и Алексиевская церковь. Колокольня стояла отдель-
но, но уже после войны ее взорвали. Высота храма 

Людмила Александровна  
Шалатонова:
— Я коренная жительница. Моя мама, 
Царство ей Небесное, ходила в этот 
храм, и прадедушки, и прабабушки — все 
родные. Помогать здесь — это благо-
дарность Богу. Бывает, что-то начи-
нает болеть, а как только приступишь 
к работе, все проходит. Благодать 
Божия. Надеюсь, что, когда восстано-
вится храм, молодежь к нам потянется, 
и паломники будут ездить. 

Надежда Ивановна 
Гладышева, прихожанка 
храма:
 — Батюшка клич дает, и бри-
гада собирается. Бросают 
свои дела и идут.
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вместе с крестом будет 22 метра. Проект начертила 
Виктория Демина, жительница Рогнедино. В про-
шлом году по нему защищала диплом в Орловском 
архитектурном институте. Летом ремонтные работы в 
храме прекратились. У строителей сезонные заработ-
ки, и сейчас стоит задача найти квалифицированных 
специалистов, которые могли бы собрать сложную 
деревянную конструкцию — кружало, по нему будет 
делаться арочный свод. 

Дар Патриарха
23 февраля 2017 года в дар от Патриарха Мос-

ковского и всея Руси Кирилла восстанавливаемому 
Алексиевскому храму была передана икона святителя 
Алексия, митрополита Киевского, Московского и всея 
Руси, чудотворца, с частицей его облачения. Образ 
святителя в полный рост был написан по благосло-
вению Патриарха Кирилла московскими иконопис-
цами. Это точная копия древней иконы святителя 

Алексия 14-го века — святыни рогнединского храма. 
Ее размер, согласно данным Смоленского госархива, 
составлял 55 на 120 см. Святой образ был украшен 
ризой белой меди, посеребрённой, с камнями и стра-
зами.

— Год назад к нам в храм приезжал иподиакон  
Патриарха. Молодого человека на рогнединскую зем-
лю привело исследование своей родословной, — гово-
рит священник Александр Шалабода. — Мы рассказа-
ли ему про наш храм, про утерянную святыню — икону 
святителя Алексия, и он пообещал нам помочь. 

В настоящее время подаренный Патриархом образ 
хранится в храме во имя мучеников Флора и Лавра. 
С воссозданием Алексиевского храма икона святителя 
Алексия займет там свое почетное место.

Нужна ваша помощь
— В нашем поселке с населением около трех тысяч 

человек нет крупных предпринимателей. В основном 
здесь проживают пенсионеры, молодежь уезжает в 
город. Поэтому очень тяжело. Посильные пожертвова-
ния вносят местные предприниматели, жители района 
и все неравнодушные люди. Но этого недостаточно, и 
без серьезной поддержки нам не возродить к жизни 
родной храм, — обращаются за помощью жители 
Рогнедино. 

Счет ДЛя ПожертвовАНИй
Все, кто желАют, Могут ПоМочь  
В ВозРождеНИИ АлексИеВского хРАМА.

Рогнединский фонд «Алексиевский храм  
п. Рогнедино Брянской области»
ИНН 3243502745
КПП 324501001
Счет: 40703810008000000004
Банк: Брянское отделение № 8605
ПАо сБеРБАНк г. БРЯНск
БИК: 041501601 
руководитель: директор М.П. самородский,  
действует на основании устава.

Елена ЛАРИНА
Фото Филиппа ИВАНОВА 

и из архива прихода 

Надежда Анатольевна  
Соловьева, редактор  
приходской газеты:
— Поработал, как помолился. 
чудом наш храм растет, а то 
стоял немым укором…

Иерей Александр Шалабода

Прихожанка храма Людмила Евгеньевна Блинкова
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ВЕРА И КОМФОРТ:
Пожалуй, ничто сейчас так не ценится, 
как удобство и комфорт. И среди веру-
ющих эта тема одна из популярных. Как 
быть? С одной стороны, уют и красо-
ту, что входит в понятие «комфорт», 
и в храме никто не отменял. С другой 
стороны, «не любите мира, ни того, 
что в мире» (1 Ин., 2:16).  Противоречат 
ли друг другу православие и комфорт? 
Что подразумевает церковь под словом 
«удобство»? Что брать во главу угла 
— комфорт внешний или внутренний? 
Всегда ли важен только внутренний? Об 
этом — беседа с наместником Свенского 
Свято-Успенского монастыря игуменом 
Алексием (ТЮРИНЫМ).  

«НЕТ НЕОБХОДИМОСТИ 
РАЗДЕЛЯТЬ ЭТИ ПОНЯТИЯ»

Отец Алексий, Владимир Иванович Даль в 
«Толковом словаре русского языка» дает такое 
определение слова «комфорт»: «Внешняя и вну-
тренняя устроенность,  красота, уют».  Вы могли 
бы расширить это определение?  

У Даля действительно несколько синонимов этому 
слову  — и удобства, и домашний покой, избыток. 
Этот термин трактуется вместе с тем и как обустро-
енность жизни человека в его личном пространстве, 
то есть в условиях жизни, в работе, в образовании, в 
отдыхе, в пользовании доступными благами и дости-
жениями. Если же рассматривать это понятие с точки 
зрения состояния души, то здесь уместно говорить не 
столько об условиях проживания человека, сколько о 
его мировоззрении.

ВЕРА И КОМФОРТ:

Наместник Свенского Свято-Успенского монастыря 
игумен Алексий (ТЮРИН)
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Совместимы ли понятия православие 
и комфорт?

Так нельзя ставить вопрос! Нет необходимости раз-
делять эти понятия как что-то противостоящее друг 
другу или наоборот. Давайте порассуждаем. В раю до 
грехопадения было ли комфортно? «И  увидел Бог все, 
что Он создал, и вот, хорошо весьма» (Быт., 1:31). Пар 
орошал землю, Бог Адаму в помощь дает Еву, древо 
жизни было дано людям для бессмертия, дана власть 
над земным миром — и все это можно было бы назвать 
комфортом. После грехопадения комфорта такого не 
стало, и человечество стало бороться за его поддержа-
ние или хотя бы за близкие к тому условия жизни. Что 
мы можем сейчас увидеть? Условия обитания совре-
менного человека неоднородны, а к тому же и отноше-
ние людей к понятию «комфорт» может не совпадать. 
Одни считают жаркую погоду комфортной, другие — 
теплую, а некоторые без морозов жить не могут. Для 
одних комфорт — всеобеспеченность, а для других 
достаточно лишь здоровья и просто спокойствия в на-
сущных жизненных условиях. 

«ФЕДОРИНО ГОРЕ» 

Надо ли комфорта в таком его понимании, как 
уют, красота, порядок, избегать верующим? 
Ведь истинный комфорт не в этом? 

Избегать не надо! Если мы для унификации термина 
определим комфорт как достаток, порядок, красота и 
уют, то для православного человека здесь какие могут 
возникнуть вопросы? Надо ему это или нет? Господь 
в заботе о спасении человека постоянно промышляет, 
то есть наводит порядок. Человек в заботе о насущном 
тоже выстраивает порядок действий, в которых думает 
не только себе принести благо, но и ближним, а зна-
чит, создает так называемые комфортные условия.

Один священник сделал замечание прихожанке, 
придя освящать дом, найдя его в беспорядке. 
Он сказал, что дом верующего — продолжение

 храма. Как бы вы прокомментировали эту 
ситуацию?

По моему размышлению, такое замечание носит, ско-
рее, не дисциплинарно-канонический совет, а нрав-
ственно-этический. Надо, может быть, помочь такому 
человеку навести порядок, чтобы он, почувствовав 
разницу, захотел измениться для блага ближних. По 
сути, в грязи он будет жить или в чистоте, все-таки 
ему выбирать, а вдруг ему так комфортно? Правда, 
искушений ему от такой жизни не избежать…

КОМФОРТНАЯ ДУШЕВНАЯ ТЕСНОТА  

Что святые отцы вкладывают в понятие 
«внутренний комфорт»?  

Я не встречал конкретно таких высказываний у святых 
отцов о «комфорте», но, наверное, близко к этому по-
нятию можно назвать мир душевный, образующийся 
от согласования с волей Божией и внимания к себе, 
для того чтобы в уме и сердце устраивался Боже-
ственный порядок. То есть мировоззрение верующего 
человека, его внутренний комфорт определяются 
гармоничностью его жизни с Богом. Можно привести 
изречение святителя Иоанна Златоустого: «Что такое 
внимание к себе? Внимать себе — это значит посто-
янно, неуклонно бодрствовать над собою, следить за 
движениями своих мыслей и чувств и всему давать 
отчет; что плохо, то отвергать, изгонять, укорять себя, 
а на благоговейных, молитвенных, святых чувствах 
останавливаться и в них пребывать. Мир душевный 
теряется больше всего от осуждения ближних и от не-
довольства своей жизнью».  

Может ли быть комфортно православному 
христианину в миру («…ибо гонимы будете»)? 

Бывает у всех по-разному. Если внутри будет устра-
иваться душевный мир, согласующийся с Божиими 
Законами, то даже теснота может удовлетворять че-
ловека. А вот комфорт от богатства этого мира чаще 
вредит существу человека. 

ïîãðàíè÷íàÿ ñèòóàöèÿ
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Ольга, 56 лет 
Для меня понятия комфорта 
скорее внутреннее, не внешнее. 
Хотя люблю наводить чистоту и 
порядок, от чего тоже бывает ра-
достно на душе, но это вторично.  
Первично — присутствие рядом 
человека, с которым можно было 
бы общаться душой и быть по-
нятым. То есть единомышленник 
и сочувственник, если так можно 
выразиться. Тогда любые внеш-
ние неудобства перенесу легко. 

Глеб, 37 лет
Христианство. Оно избавляет 
меня от ненужных разговоров, 
обид, претензий, а так как я 
занимаюсь творческой работой 
— погони за славой. Оно дает 
мне свободу заниматься люби-
мым делом и не оглядываться по 
сторонам: кто что скажет или по-
думает. Христианином быть очень 
комфортно!

Елена, 60 лет
Комфорт в первую очередь 
подразумевает удобство. То 
есть наличие под рукой вещей 
и предметов, с одной стороны, 
облегчающих бытовую сторону 
жизни, с другой — красивых, 
радующих глаз. Комфорт опре-
деляет самочувствие человека и 
всегда предполагает наличие до-
ма — места, где человеку уютно, 
приятно, надежно. 

Иван, 22 года
Для меня как для христиани-
на эта жизнь не может быть 
комфортной, то есть удобной. 
Христос жил без комфорта. О 
чем нам говорить?! А теперь из-
за комфорта и родину предадут. 
Людей насильно загоняют в рам-
ки соответствия европейским 
стандартам, чтобы легче ими 
было управлять.

Евгений, 37 лет
Комфорт, в моем понимании, 
это то, что делает жизнь чело-
века приятной, удобной, спо-
койной. То есть это и предметы 
быта, в том числе технологии, 
это возможность избавиться от 
непроизводительного труда в 
пользу любимого дела, напри-
мер. Думаю, что для меня в это 
понятие входит и «комфортный 
человек» — тот, с которым легко 
и просто общаться, кто не задает 
лишних вопросов, не пристает 
с советами, который понимает 
меня и учитывает мое состояние. 
То есть комфорт — это удобная 
жизнь. 

Игорь, 44 года
Техническое удобство — больше 
ничего. С мировоззрением ника-
ким образом не связано. 

ЗА ГРАНЬЮ ДОЗВОЛЕННОСТИ — 
БОЛЬ

Девиз современного мира — «жизнь дается 
один раз, потому срывай день, живи в свое удо-
вольствие и по максимуму бери от нее все». Об 
этом и говорят психологи: человек, лишая себя 
удовольствий, подвергается стрессу, потому 
ограничения, в которые ставят себя православ-
ные, нереальны. Как бы вы прокомментировали 
это мнение? 

 Психологи верующие и любящие своих пациентов 
посоветовали бы не делать ничего, приносящего боль 
и скорбь как лично им самим, так и тем, от которых 
хотели бы воспользоваться удовольствиями. Здесь 
можно говорить бесконечно об опасности растрачива-
ния себя на удовлетворение телесных чувств, так как 
они рано или поздно перестанут приносить радость от 
перенасыщенности. А без Законов Божиих как можно 
увидеть границы дозволенности в получении удоволь-
ствий? Можно почувствовать только в соприкоснове-
нии с болью. Но часто эту боль приходится терпеть 
и получавшему удовольствия,  и тем, кто окажется 
рядом с таким человеком.

ПУТЬ ПРАВОСЛАВНОГО — 
ПУТЬ НА ГОЛГОФУ

Что значит с православной точки зрения жить 
насыщенно?  И в чем состоит удовольствие 
(если это слово применимо в данном контексте) 
быть православным? 

Насыщенность жизни возникает от  плодов доброде-
телей, произрастающих во многом благодаря пра-
вильным поступкам, в которых есть место действию 
Божией Воли.  А вот быть православным, удоволь-
ствия тут никакого нет, так как нельзя получать 
удовольствие или успокоение от принадлежности к 
общине, имеющей возможность спастись, помня, что 
Иуда Искариотский  когда-то был апостолом. Путь 
православного — путь крестный на Голгофу. И у каж-
дого православного своя Голгофа! Нет здесь никаких 
удовольствий! «…Кто не берет креста своего и не 
идет за Мной, Меня не достоин» (Мф. 10:38)! 

Вам приходилось встречаться с людьми, кото-
рые реализовали себя в миру, стали самодо-
статочными, состоятельными и успешными и 
при этом хорошими христианами? В чем, на ваш 
взгляд, причина их успеха?

ЧТО В ВАШЕЙ ЖИЗНИ ОПРЕДЕЛЯЕТСЯ 
СЛОВОМ «КОМФОРТ»?
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Ольга, 56 лет
Внешние атрибуты не определя-
ют состояние счастья. Можно до-
вольствоваться внешне малым, 
а чувствовать себя обладателем 
вселенной. Главное, чтобы в 
этой личной вселенной не было 
хаоса и запустения. Человек — 
творец своих мыслей. И если он 
«призывает» счастливые мысли, 
то он может постоянно находить-
ся в зоне «комфорта». 

Глеб, 37 лет
Все связано. Исходя из предыду-
щего ответа, христианство дает 
мне ощущение счастья.

Елена, 60 лет
Комфорт входит в мое пони-
мание счастья, потому что, по 
моему мнению, комфорт чело-
веку необходим. Другое дело, 
что это понятие все чаще сейчас 
заменяют другим — «роскошь». 

Человек вправе отвергать или 
добиваться ее. Мне она совер-
шенно чужда. Роскошь пред-
полагает претензию человека 
на большее: мол, я — лучше 
остальных, потому что у меня до-
роже автомобиль, дом, одежда 
и пр., выше статус. Роскошь 
преследует цель произвести 
эффект, она всегда нацелена 
на внешний мир, человек тратит 
массу времени, средств, душев-
ных сил, чтобы его заметили, 
им восхитились и даже позави-
довали. Считаю такое занятие 
бессмысленным. 

Иван, 22 года
Для меня понятие счастья и ком-
форта никак не связаны. 

Евгений, 37 лет
Во многом мое состояние сча-
стья определяется комфортом. 
Мне кажется, что человек всегда 

к нему стремится. Другое дело, 
может ли он переломить себя, 
когда ему некомфортно, в тех 
или иных обстоятельствах или в 
некомфортном окружении, будет 
терпеть или пытаться изменить 
ситуацию в свою пользу. Я ду-
маю, что некомфорт полезен — 
он заставляет действовать.  

Игорь, 44 года
Зависит, потому что комфорт 
позволяет приближать или от-
далять цель. Например, лечу 
в самолете — затрачу меньше 
времени, чтобы добраться в 
нужное время в нужное место. 
В стремлении к нему не вижу 
ничего дурного. Личный самолет 
не определяет нравственность 
человека, не «делает» его ни 
плохим, ни хорошим. Комфорт 
помогает мне в делах и в отдыхе, 
не более того. 

Беседовала Елена СТАРОДУМОВА
Фото Геннадия КУРБАТОВА

У меня есть знакомые, которые трудятся с Божией по-
мощью в миру и которые помнят слова из Псалтыри: 
«Богатство аще течет, не прилагайте сердца». Успеш-
ные они или нет — непонятно, через какую призму из-
мерения успешности оценивать? Много дается — много 
и спрашивается, так что всем нелегко. Они стараются 
не увлечься стихией земного довольства, однако су-
дить, хорошие ли они христиане и останутся ли таковы-
ми до окончания их земной жизни, судить не мне.

Что делает христианина христианином?
Правильная жизнь в свете Православного учения 
дает возможность быть христианином. Правильная 
жизнь совершается в согласованности своей воли с 
Волей Божией, Которая выражается в Законах Любви! 
Если в своих поступках человек будет актуализиро-
вать Евангелие, то и будет называться христианином. 

«ВСЕ МНЕ ПОЗВОЛЕНО, НО НЕ ВСЕ 
ПОЛЕЗНО»

В чем, на ваш взгляд, состоит золотая середина 
между двумя мыслями апостола Павла: «усми-
ряю и порабощаю тело мое» (1 Кор. 9:27) и «ни-
кто никогда не имел ненависти к своей плоти, но 
питает и греет ее» (Еф. 5:29)?

Забота о теле заложена в смысл бытия человека, 
а потому питать и греть его необходимо, чтобы не 
сократились дни земного странствия и покаяния. Но 
об усмирении и порабощении  тела апостол говорит,  
побуждая всех быть соучастниками Евангелия (1 Кор. 
9:23), для тех, кто готов прийти первым на духовном 
ристалище ради венца нетленного. Выходит, надо 
одновременно в заботе о сохранении жизни беречь 
себя и в то же время не расслабляться беспечным и 
невоздержанным существованием, чтобы иметь воз-
можность получить нетленную награду. А здесь мера 
подвига для всех своя — от ревности к спасению.

И у православных бывает на праздник «утеше-
ние велие»: застолья, вкусности, беседы… Как 
сделать так, чтобы не превратились они в пере-
суды и не закончились непотребством? 

Надо всегда помнить слова апостола Павла: «Все мне 
позволительно, но не все полезно; все мне позволи-
тельно, но ничто не должно обладать мною» (1 Кор. 
6:12). Хоть и «велие утешение», но я-то себя знаю! 
И меру полезному тоже знать должен! Иначе, если на 
радостях не стану руководствоваться Евангельским 
Законом, то придется исполнять и терпеть предпи-
сания и наказания от тех, в чьих руках окажется мое 
необузданное тело и душа!

ЧТО В ВАШЕЙ ЖИЗНИ ОПРЕДЕЛЯЕТСЯ 
СЛОВОМ «КОМФОРТ»?
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Родился в поселке Пальцо под Ка-
рачевом (Брянский район), служил в 
Архангельской области, шесть лет жил 
за Полярным кругом в городе Игарка, в 
Курейке (168 км южнее Игарки, где, как 
заметил Иван Константинович, «Ста-
лина в прорубь опускали»*). Основная 
специальность — электрик. Учился в 
лесопромышленном техникуме, в Ново-
енисейске освоил несколько рабочих 
профессий, в частности крановщика. 
Вернулся в Брянск с семьей. 22 года 
параллельно с основной работой на 
брянских предприятиях помогал в вос-
становлении Петропавловского храма, 
еще до того, как он стал монастырем, 
участвовал в приходской жизни город-
ских церквей. На пенсии. Прихожанин 
храма Вознесения Господня, что на 
«Литии». 
 

* В Курейке вождь всех народов отбывал 
ссылку, в память об этом факте воздвигли 
так называемый в народе Пантеон, вокруг 
все заасфальтировали, из Москвы привезли 
голубые ели, внутри продумали интерьер 
на совесть, а на берегу Енисея установили 
памятник, так, чтобы был виден издалека. 
Дворец-музей просуществовал до 1961 
года, когда приняли решение о ликвидации 
Пантеона. Избушку, в которой жил Сталин, 
разобрали прямо внутри дворца и сожгли, а 
памятник часа два-три стаскивали тросами, 
волоком тащили к реке и скинули в заранее 
приготовленную прорубь. Здание Пантеона 
еще долго стояло в Курейке заброшенным, 
в 1996 году его окончательно уничтожил 
пожар.  

из личной биографии
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«оЙ, кАкоЙ хрАМ у вАС!»
— ...Значит, вернулся я в Брянск уже не один, а 

с женой, Зоей Гавриловной. Мама ее, то есть теща 
моя, поначалу часто к нам наезжала, из дали такой… 
Женщина была сугубо верующая. Исключительная 
женщина! Одна, без мужа — погиб, как и мой отец, 
на войне — поднимала шестерых ребятишек: три сы-
на и три дочери, моя Зоя самая младшенькая. И как 
тут без Бога?! Рассказывала, что занемогла однажды 
крепко ногами, так, что встать не могла. А кормить 
детишек кому? А хозяйство вести кому? А на работу 
ходить? И вот она взмолилась: «Господи, помоги! 

Каждое воскресенье в храм буду ходить, только 
подними меня!» Как сказала — боль мгновенно про-
шла. Так она своего обета никогда не нарушала. И к 
нам в гости приедет (мы жили тогда у автовокзала в 
Брянске), как воскресный день — в храм. Однажды 
приходит и говорит: «Ой, какой у вас храм замеча-
тельный, какой прекрасный!» Мы на тот момент зна-
ли только один — Воскресенский. А она продолжает: 
«Нет, другой. Там, за горкой». Оказалось, Петропав-
ловский. Мы за ней и потянулись туда. Раз побывали 
на службе, второй…Теща уехала, а мы к храму тому 
прикипели душой. 

ивАн АхрАМкин:  
«БЕЗ БОГА  
НИЧЕГО 
НЕ ПРОИСХОДИТ»

…Хорошее слово – «однажды». За ним скрываются до поры до времени нежданные 
встречи, стечения обстоятельств, жизненные повороты. Мы-то уже знаем, что 
все неслучайно. И неслучайно дорога привела нас однажды к порогу дома в Оси-
новой Горке, где живет Иван Константинович Ахрамкин. В этом году ему испол-
няется 80 лет, а выглядит на все… 60. Возрастной «обман» бросается в глаза 
особенно, когда он что-то рассказывает. А рассказать ему есть о чем. И о ком. 
Иван Константинович застал то время в жизни города, когда о Боге говорили 
шепотом, храмы взрывали, иконы прятали…  

Таким был Введенский храм 
до реставрации
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судьбы

«они СердЦеМ БоГу СлуЖили»
— При храме тогда служили отец Евгений, воспи-

танник Почаевской лавры, он уже к моему там по-
явлению был митрофорным, человек исключительно 
честный и порядочный; отец Владимир, замечатель-
ный, протодиакон Валентин. Они были к каждому 
человеку внимательны и добры. Отец Владимир детей 
любил, к малышам обращался «отче», к девочкам — 
«мать»: мол, будут же когда-то родителями. Дети при 
таком обращении серьезнее становились, ответствен-
нее, как взрослые… А помню на Пассию, когда по 
очереди священники читали текст из Евангелия, отец 
Владимир слез не мог сдержать — читал и плакал. 
Так переживал по-настоящему все происходящее Там, 
будто свое личное горе… С отцом Георгием, что мощи 
преподобного Олега Брянского открыл, приходилось 
вместе служить — помогал ему при причастии. Он при 
этом на людей не смотрел, и нужно было быть очень 
внимательным. Ой, как я всегда напрягался в этот мо-
мент… Вспоминаю часто с уважением двух прихожа-
нок — Анну и Анастасию Григорьевну — крепкой веры 
женщины, умели организовать, направить прихожан, 

батюшкины помощницы. Посчастливилось и с мона-
хинями общаться: с матушкой Питиримой в алтаре 
служить, с матушками Виталией и Кесарией на кли-
росе петь… Они, отец Евгений и отец Валентин, меня 
духовно «подковывали». Такие учителя замечатель-
ные... Отец Владимир умер на Пасху. У него с войны 
несколько осколков осталось —  в печени, в мозгу, в 
ноге, он прихрамывал. И вот идет пасхальная служба, 
он шел с матерью Питиримой, хотел зайти в алтарь 
— «Христос воскресе!», и тут у него подворачивается 
нога, падает — кровоизлияние, мгновенная смерть. 
Прямо перед Царскими вратами… Удостоился такой 
кончины! Вскоре за ним преставился и отец Евгений. 
Редкие батюшки. Они сердцем Богу служили.  

откудА дровишки?
— Так как у меня из рук ничего не выскакивало 

(мог слесарить, водопровод, электричество нала-
дить), меня в храме-то приметили. Работы — непо-
чатый край, вот и поручали то да се. А у меня станок 
есть — до сих пор им пользуюсь, хотя он 1940-х годов, 
там двигатель немецкий. Я его с тех пор переделывал 
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неоднократно, конечно. Так вот однажды зимой дров 
в храме не оказалось (топили-то дровами). Михаил 
Алексеевич, ктитор, — ко мне: выручай! Я решил 
станок свой привезти. Кладу его на коляску и везу 
в церковь. А это от моего дома километра три! Пока 
я примеривался да собирался, они тем временем 
раздобыли две машины дуба, дуб сухой, ядреный. 
Привез, значит, станок, наладил производство, а 
поначалу пришлось пилить дрова, на которых ку-
сочки асфальта… Как его отколоть?! Ну, я и пилил с 
асфальтом. Можете себе представить, пилил станок! 
Правда, в конце работы забыл на кнопку вовремя на-
жать — получилось замыкание на весь храм. Но две 
машины дров все-таки осилил!  

три тЫСЯЧи ЗАПиСок 
— Впоследствии оказалось, что дрова пилить по 

сравнению с трудом церковной службы — цветочки! 
В Пасху ой как я обрабатывался, уставал то есть… 
Ну-ка! Прочитал, что в Великую пятницу и в Вели-
кую субботу не вкушают пищи. Я, следуя канону, 
только воду пил, ничего в рот не брал. И вот иду за 
священником с полной «выкладкой» — корзинка (3 
литра корзинка-то!) и ведро с водой для окропления 
куличей. А народу знаете сколько было! В то время 
служили только в двух церквях в Брянске, съезжа-
лась тьма народу, не только из района — из области 
люди тянулись в Святой день! Помню, из Бояновичей 
народ приезжал (у них своего храма не было), на 
Пассию из Карачева собирались к нам… 

Иду, значит, под тяжестью сгибаюсь, ноги еле 
волоку, но иду! Думаешь, скоро передохнуть можно 
будет, а тут мне отец Владимир: «Вот так, отче Ио-
анн, ты заходи в алтарь, будешь поминать, записки 
читать». А их, записок-то, тысячи три (однажды одних 
просфор раздали 3100 штук)! Надо всех помянуть, 
люди деньги заплатили, а у меня уже на первой сотне 
голова будто раздувается… Больше читать некому: 
матушка Питирима кадило подает, отец Валентин 
службу ведет. Я замучился, трясло всего, и кра-
мольная мысль подкралась: бросить читать! И такая 
мысль эта была настойчивая, что я ей чуть не под-
дался. Господь вовремя меня остановил. Потом сон 
приснился такой знаковый, что вразумился я: бросать 
никогда нельзя! 

«ивАн, СПуСтиСЬ!»
— …Я же не знал, что кинотеатр «Демьян Бед-

ный» храмом был! Если бы знал, никогда бы порога 
не переступил, а так один раз ходил кино смотреть. 
…Когда же его взрывали, икону нашли. То же и на На-
бережной, где был Поликарпов монастырь. Строили 
тогда на века, вы же знаете, что белок замешивали в 
раствор — монолит, одно целое. Долго храм мучили… 
Там подземные ходы были, тоже иконы находили… 
Только в одной калилке (где детали калят) Дормаша 
обнаружили 6 икон. 

Однажды был случай примечательный. Рыли 
траншею и раскопали могилу. Батюшка Евгений мне 
говорит: «Иван, спустись!» Сторож Федор был, так тот 
испугался. Я послушался. Смотрю: Евангелие в руке, 
облачение крепкое, натянул — не рвется, а ведь не 
один десяток лет прошло. Священник или иеромонах, 
имя пока неизвестно. Перезахоронили потом на клад-
бище у Петропавловского храма. 

иГуМен-ПереПлетЧик
— Знал я и отца Никодима, настоятеля Свенского 

монастыря. Так, чтобы служить у него, нет, не при-
шлось. Зато могу свидетельствовать, какой он искусный 
был переплетчик. Принес я ему служебник — старин-
ный, дореволюционный, маленький, от тещи достался. 
А надо сказать, что библиотека у меня со временем 
образовалась большая, духовного содержания книги. 
Даже старинный иерейский молитвослов есть. С ним 
вот какая история связана: я его когда первый раз в ру-
ки взял, открыл — и сразу по-церковнославянски читать 
начал, хотя до этого и в глаза такие письмена не видел! 
Вот такое чудо... Ну вот, принес я, услышав о мастер-
стве игумена, старинный служебник починить. Книга в 
плохом состоянии: мало того что страницы выдраны, 
перепутаны, так еще на них и дыры — потеряны части 
текстов. Так он не только переплел, но еще и текст 
подправил искусно, буквы подписал, будто настоящий 
шрифт типографский!..

МАСтер — ЗолотЫе руки
— Случилось мне некоторое время у отца Павла 

окормляться, в Супонево. У него там бедненько так 
было, смотрю, подсвечник никуда не годен, решил 
сделать из нержавеющей стали. У меня до этого опыт 
был, два образца даже в Брест отвез, в местный 
храм. Так что отца Павла порадовал. А потом честь, 
конечно, большая мне была оказана — сделать крест 
на могилке отца Владимира. Меня Господь надоумил 
как, ведь без Бога ничего никогда не происходит. 
Из нержавеющих труб сварил и лозу виноградную с 
листиками приклепал. Красивый получился! Жаль, 
сломали его варвары. Так я потом еще один, уже с 
«мертвяками» (специальные укрепления) приварил. 
И сыну отца Владимира тоже из нержавейки устано-
вил. Я теперь к цементу эпоксидку примешиваю — 
монолит получается. Господь надоумил.

…Иван Константинович, провожая, благодарил 
нас за возможность поделиться пережитым. Хотя 
впору было нам кланяться за насыщенный подроб-
ностями рассказ. Ничто не проходит бесследно, и 
однажды открываются тайны. …Хорошее все-таки 
слово — «однажды». 

Елена СТАРОДУМОВА
Фото Константина ЦУКЕРА
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О.Д.: Несмотря на то что термин «мандалы» взят из буддизма, 
сейчас он потерял религиозный смысл и является скорее психологиче-
ской техникой, пришедшей к нам с Запада. Заключенный в круг рисунок 
использует в своей работе арт-терапевт. Посредством канала искусства 
он коммуницирует с человеком, обратившимся к нему за помощью. 
Эта область была открыта еще в начале прошлого века швейцарским 
психиатром Карлом Юнгом, который заметил, что нарисованные чело-
веком фигуры и цвета позволяют определить его внутреннее состояние, 
диагностировать душевные болезни и расстройства.  Рисунок — начало 
работы психолога и пациента. Дальше происходит терапия, цель кото-
рой — подкорректировать проблемы. 

В России выход арт-терапии на арену профессионального оказания 
психологической помощи произошел порядка 20 лет назад. На данный 
момент существует даже ассоциация арт-терапевтов, так что это вполне 
легальная техника. Но обращаться к ней необходимо только под кон-
тролем специалиста. Причем такого, в профессионализме которого вы 
будете уверены, так как вы доверяете ему свою душу. Конечно, психоло-
ги должны придерживаться закона не влезать в религиозную плоскость, 
ведь они работают со сферой чувств и эмоций, а не веры.

Что касается покупки книжек с подобными раскрасками, то я бы 
не рекомендовал это делать. Не стоит заниматься самолечением. Тем 
более нужно обходить стороной, когда эту технику преподносят якобы 
как средство соединения с Богом или средство достижения определен-
ного состояния. Это спекулятивный момент. Нам совсем не полезно 
прикосновение к подобного рода мистификациям. В этом случае речь 
идет о так называемых коммерческих культах, а от человека скрывается 
настоящая цель — заработать на нем.

СЧАСТЬЕ 
В ТРЕНДЕ
Наступившее тысячелетие назойливо 
предлагает человеку новые рецепты 
достижения счастья, нередко путем 
воздействия на такие «тонкие» 
сферы, как мышление и подсознание. 
Мы отобрали наиболее популярные 
техники и попросили прокомментиро-
вать их с духовной точки зрения 
иеромонаха Диомида (Кузьмина).

ОДИН ИЗ СОВРЕМЕННЫХ МОДНЫХ ТРЕН-
ДОВ — ТАК НАЗЫВАЕМЫЕ РАСКРАСКИ ДЛЯ 
ВЗРОСЛЫХ. ПОЛКИ МАГАЗИНОВ ЗАВАЛЕНЫ 
КНИЖКАМИ С ИЗОБРАЖЕНИЕМ МАНДАЛ, КО-
ТОРЫЕ, ПО УТВЕРЖДЕНИЮ ИХ АВТОРОВ, ПО-
ЗВОЛЯЮТ ПОЗНАТЬ СЕБЯ И БОГА, ОБРЕСТИ 
СЧАСТЬЕ, БОГАТСТВО И ДАЖЕ ПОХУДЕТЬ. 
МОЖНО ЛИ ОТНОСИТЬСЯ К ЭТОМУ ЗАНЯТИЮ 
КАК К БЕЗОБИДНОМУ ВРЕМЯПРЕПРОВОЖДЕ-
НИЮ? 

&
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О.Д.: Этот фильм является псевдонаучной ахинеей. Визуализа-
ция — пустое занятие, которое не приносит пользу душе и размы-
вает веру. Эта техника относится к современному псевдодуховному 
течению «Нью Эйдж». Его концепция представляет Бога как безлич-
ную энергию, а обращаться к Нему якобы можно без религиозного 
отождествления и Символа веры. Молитва же здесь на деле является 
загадыванием желания. И что мы приобретаем? Соглашаемся на 
материальный достаток вместо того, чтобы трудиться над спасением 
души. 

Конечно, у человека есть много неразрешенных задач и планов от-
носительно собственных жизненных целей. Если эти мечты не вредят 
душе, то это вполне нормально и в церковном плане никак не противо-
речит нашей вере. В жизни есть цели, которые вполне осуществимы, 
просто мы не знаем, как это сделать. И говорить, и думать об этом не 
грешно. Однако не нужно забывать, что наши цели должны быть под-
чинены Царству Небесному. А оно может стать недосягаемым из-за 
того, что мы будем заниматься только земным бытом и материальным 
наполнением своей жизни. А как же добрые дела? А как поступки, от 
которых нужно себя удерживать? Где тут борьба? Никакой духовной 
борьбы нет, и все силы брошены на  самореализацию и осуществле-
ние своей мечты. Это бывает неполезно.

Пытаясь достигнуть целей несмотря ни на что, человек навязывает 
свою волю близким, семье. А в жизни часто бывает, что нам нужно 
подвинуться и впустить в свою жизнь других людей, которые нашу 
мечту исполнят по-другому. Может быть, наши проекты будут уже не 
совсем такими, как мы изначально хотели, но они будут сделаны с на-
шими близкими и иметь большую ценность не только для нас, но и для 
всех. Таких общих дел может быть много, и это уже будет душеспаси-
тельно. Нужно трудиться ради близких, а не для себя и своей  пользы.

Желания не должны исполняться любой ценой и переступать раз-
умные пределы. Они должны быть, в первую очередь, практичными, 
разумными и последовательными. Чтобы не было так, что мы все 
силы и средства кладем на то, чтобы купить машину класса люкс, 
а наш домашний мир уже разорен…

Один из участников фильма «Секрет» 
Джеймс Рэй является известным 
оккультным учителем в Соединенных 
Штатах, автором книг по достижению 
богатства и процветания. В течение 
нескольких десятилетий он собирал 
семинары, на которых за немалые 
деньги «учил» людей добиваться успе-
ха. В 2010 году Джеймс был арестован 
и приговорен к тюремному сроку за то, 
что во время одного из его занятий, на 
котором он требовал от учеников как 
можно дольше высидеть в индийской 
бане, погибло несколько человек и еще 
около 20 попали в больницы. Приме-
чательно, что Рэй не смог заплатить 
назначенный ему залог в 50 миллионов 
долларов, хотя в фильме оценивал свое 
состояние в сотни миллионов. Во время 
следствия он признался, что эти цифры 
слишком преувеличены. В реальности 
его доходы оказались в несколько раз 
ниже существующих долгов.

В 2006 ГОДУ БЫЛ ВЫПУЩЕН АМЕРИКАН-
СКИЙ ДОКУМЕНТАЛЬНЫЙ ФИЛЬМ «СЕКРЕТ». 
ЕГО АВТОРЫ ДЕЛЯТСЯ ТАЙНОЙ, КОТОРАЯ 
ЯКОБЫ ПОЗВОЛИЛА ИМ СКАЗОЧНО РАЗБО-
ГАТЕТЬ, И ВСЕ ИХ МЕЧТЫ ПРЕВРАТИЛИСЬ В 
РЕАЛЬНОСТЬ. ПО ИХ УТВЕРЖДЕНИЮ, ЛЮБОЕ 
ЖЕЛАНИЕ МОЖЕТ ИСПОЛНИТЬСЯ ПРИ ПО-
МОЩИ ТЕХНИКИ ВИЗУАЛИЗАЦИИ. ДОСТАТОЧ-
НО ЛИШЬ ПРАВИЛЬНО ПРЕДСТАВИТЬ СЕБЕ 
ЖЕЛАЕМЫЙ ОБЪЕКТ, А ДАЛЬШЕ УЖЕ, КАК 
ГОВОРИТСЯ, ДЕЛО ТЕХНИКИ. МЫСЛИ МАТЕ-
РИАЛИЗУЮТСЯ И ВОЖДЕЛЕННЫЕ МАШИНА, 
ЯХТА И ОСОБНЯК НА КАРИБСКОМ ПОБЕРЕ-
ЖЬЕ САМИ ПРИТЯНУТСЯ В ТВОЮ ЖИЗНЬ.

&

ИНТЕРНЕТ НАВОДНИЛА РЕКЛАМА РАЗЛИЧ-
НЫХ ТРЕНИНГОВ ЛИЧНОСТНОГО РОСТА И 
САМОПОЗНАНИЯ, КОТОРЫЕ В БОЛЬШИНСТВЕ 
СВОЕМ ОБЕЩАЮТ ЧЕЛОВЕКУ НАУЧИТЬ ЕГО 
МЫСЛИТЬ КАК МИЛЛИОНЕР, ОБРЕСТИ УВЕ-
РЕННОСТЬ, РАЗВИТЬ ЛИДЕРСКИЕ КАЧЕСТВА, 
РАЗОБРАТЬСЯ В СЕБЕ.

О.Д. Вообще тренинг предполагает получение новых знаний, 
работу над собой посредством практических упражнений и смоде-
лированных ситуаций. Тренинг тренингу рознь. Можно понять, когда 
тренинг учит решению практических задач в каких-то определенных 
предметах или профессии. Часто к ним прибегают, когда задумы-
ваются о возможности сменить сферу деятельности. В подобных 
тренингах есть польза, потому что они позволяют открыть в себе 
то, что вы никогда не замечали: дельные качества, которые можно 
применить в жизни. Это форма обучения рекомендуется во многих 
профессиях, которые основаны на работе с человеком: педагог, 
психолог, врач, священник. Они обязаны все время тренироваться. 
Вообще учиться всю жизнь — это правильно. 

&
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Тренинги могут быть полезны и в бизнесе. Но предпринимательство 
опасное занятие потому, что человек рискует потерять все: достаток, 
мир, семью. И как после этого не впасть в уныние? Это тренировка 
будь здоров. Предпринимателем может стать только человек комму-
никабельный, умный, веселый, смелый, который не стоит на месте. 
А таких у нас немного.

Что же касается тренингов личностного роста — это зыбко и непо-
нятно. К таким вещам нужно относиться с осторожностью. 

Самопознание — очень глубокая вещь. Бывает, что человек ищет 
себя всю жизнь, а кому-то хочется это сделать за пару месяцев, но это 
невозможно. Человек на самом деле может узнать о себе совсем не-
многое, но какими именно путями — вопрос открытый. Некоторые мно-
го читают, некоторым необходимо много общаться, кому-то для этого 
нужно рисовать картины. Это бесконечная тема — узнавать себя. 

Конечно, у современного человека много проблем. В первую оче-
редь, из-за неполноценности и негармоничности семьи. Город отрывает 
человека от земли — естественной для него среды существования. 
Бесконечная работа разрушает отношения между людьми. 

Человек проявляет себя в профессии тоже очень индивидуально. 
Люди не удовлетворены собой в том числе из-за того, что они не реа-
лизовали себя в жизни. Причем часто ищут в этом виновных: что им не 
дали реализоваться, например, дети. Так, может быть, пользы было бы 
меньше, если бы они пошли в профессию, а забросили детей. Встреча-
ется другая крайность: человек занимается общественной жизнью все 
время, забросив дом, а его семья пребывает в унынии. Поэтому должна 
существовать градация, круги – ближние и дальние. Все должно на-
деляться смыслом. 

Смысл семьи велик, а мы часто не понимаем и не видим его, от-
носясь к ней как к какой-то «бытовухе». На самом деле семья – это 
великое устроение Божие. Чтобы человек не чувствовал свою неполно-
ту, одиночество, ему нужна семья. Тогда он расправляет крылья, реа-
лизовывает себя в жизни. А когда общественная работа заполняет всю 
жизнь — заполняет, по сути дела, пустоту, потому что у человека нет 
значимого ближнего, с которым он призван иметь общение по закону 
жизни. Жизнь — это глубокая вещь. Ее так просто не охватишь, нужно 
ее прожить, чтобы что-то понять о себе и о других. 

Я, как оптимист, считаю, что позитивное мышление — это хорошо. 
Мы, христиане, знаем, что смерти нет — что может быть позитивнее? 
Это позволяет нам иметь надежду. Земная жизнь невозможна без стра-
даний, но, несмотря на это, мы должны наполнять свое существование 
живым духом. Иначе начнем тосковать и печалиться, а это неправиль-
но. Печалиться можно о своих грехах, а боль от тяжелых жизненных 
ситуаций нужно стараться переносить мужественно. Человек глубок: 
кажется, что все силы у него закончились, однако он все равно встает 
и идет дальше, меняется к лучшему. Дух человеческий неистребим! 
Важно понимать, что всякое страдание нужно осмыслять, и мы должны 
этот высокий смысл придавать каждому дыханию, каждому движению. 
Слово имеет дух, и оно способно окрылять нас вечной надеждой. 

ПОЗИТИВНОЕ МЫШЛЕНИЕ. МОЖЕТ ЛИ ОНО 
ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ПОВЛИЯТЬ НА КАЧЕСТВО 
ЖИЗНИ?
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ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯ
«На тему выбора названия для организации мои 
друзья шутят, что я возомнила себя Ноем… Ну а 
если серьезно, то слово «ковчег» ассоциируется 
в первую очередь с местом спасения. Для меня, 
переживавшей в то время тяжелый период в жизни, 
и для людей, которые приходили, этот проект и 
стал таким местом спасения. Среди этих особенных 
людей я нашла приют, тепло и отдушину. Помогая 
другим, я забывала о собственных проблемах, тем 
более я видела, что им живется гораздо сложнее, 
чем мне. Таким образом я нашла вектор своей 
дальнейшей деятельности и вопрос, чем занимать-
ся, больше передо мной не вставал».

Одними из первых направлений деятельности коман-
ды Ольги стало мыловарение и изготовление гелие-
вых свечей. Все производство проходило на дому у 
работников, к которым наряду с мамами детей-инва-
лидов подключались женщины с онкологическими, 
психическими и ментальными заболеваниями. Как 
признается Ольга, первое время было непросто как 
физически, так как приходилось развозить расходные 

Социальный 
предприниматель 
ОЛЬГА ПИСКУНОВА: 
«Я ЗА то, ЧтоБЫ 

БлАГотворителЬноСтЬ 

не ПроСилА, 

А ЗАрАБАтЫвАлА»

Наша землячка Ольга Пискунова извест-
на далеко за пределами региона. В 2018 
году она вошла в десятку лучших пред-
принимателей страны по версии Нацио-
нальной премии «Бизнес-Успех». Но пред-
приниматель она не совсем обычный. 
Возглавляемая ею организация называ-
ется «Социальная мастерская «Ковчег», 
а сама Ольга представляется не иначе 
как социальный предприниматель. 

Понятие социального предпринимательства вошло в 
российский деловой обиход не так давно: около трех 
десятилетий назад. Этот вид деятельности находится 
на пересечении бизнеса и благотворительности, а его 
девизом стало выражение: «Зарабатывать, помогая 
другим».
Интересно, что прообразом современных социаль-
ных предприятий можно считать дома трудолюбия, 
которые открывали в России меценаты еще в на-
чале прошлого столетия. Помощь по принципу «дать 
не рыбу, а удочку» была деятельной альтернативой 
милостыни, которая зачастую развращала человека, 
лишая его стимула к труду.
Компания Ольги Пискуновой занимается изготовле-
нием полиграфической и сувенирной продукции, а ее 
социальная миссия заключается в том, что работают 
в «Ковчеге» исключительно люди с ограниченными 
возможностями здоровья или же попавшие в трудную 
жизненную ситуацию, то есть те, кому путь к рядовым 
работодателям практически заказан. 
История возникновения социальной мастерской ухо-
дит корнями в волонтерское прошлое Ольги. В 2010 
году, имея за плечами диплом музыкального училища 
по классу скрипки и небольшой предпринимательский 
опыт, она пришла в социальный центр для инвалидов. 

«В мою задачу входило искать спонсоров. Так как 
я человек бизнеса, мне было жутко стыдно ходить 
с протянутой рукой. Поэтому я начала думать, 
каким образом мамы особенных детей могли бы 
зарабатывать сами, что-то делая своими руками. 
Позже стала подключать к работе людей с инвалид-
ностью. Кто-то умел носочки вязать, кто-то плести 
что-нибудь. Ездила в Москву, находила выставки — 
бесплатные торговые площадки, где мы продавали 
все наши поделки. Всегда возвращалась с деньга-
ми. Так, в 2011 году появилось сначала ИП, а в 13-м 
году ООО «Социальная мастерская «Ковчег».
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материалы по всему Брянску, а затем собирать гото-
вую продукцию, так и психологически: привыкнуть к 
человеческому горю невозможно…
Результаты не заставили себя ждать: свечи перед 
праздниками раскупали торговые сети и корпора-
тивные клиенты, мыло — косметические марки. Уже 
в 2012 году Ольга выиграла Всероссийский конкурс 
социальных проектов и получила от фонда «Наше бу-
дущее», который поддерживает социальных предпри-
нимателей, беспроцентный заем на развитие бизнеса. 
На счету «Ковчега» и Ольги Пискуновой еще немало 
наград: неоднократное признание на региональном 
и федеральном уровне лучшим социальным пред-
принимателем и проектом года, начиная с 2015 года 
мастерскую регулярно включают в каталог «Социаль-
ное предпринимательство в России». 
Со временем «Ковчег» отошел от надомной модели 
производства. Ольга арендовала помещение, где 
сотрудники могли трудиться в коллективе. А совсем 
недавно мастерская обзавелась и собственными ква-
дратными метрами, в которых теперь и обживается.

СлоЖноСти в рАБоте 
С оСоБеннЫМи людЬМи
В социальной мастерской довольно большая текуч-
ка: за это время через нее прошло немало человек. 
Пятеро из них впоследствии стали индивидуальными 
предпринимателями. 

«Бывало, что люди после двух дней просто вставали 
и уходили, видимо, не ожидали того, что в мастер-
ской действительно нужно работать, а не просто 
получать зарплату. Кого-то не устраивала сдельная 
форма оплаты, а не стабильный оклад. Но были и те, 
кто задерживался у нас надолго. Сейчас в штате уже 
десять постоянных сотрудников».

БлАГотворителЬноСтЬ 
или ПредПриниМАтелЬСтво

«Путать социальное предпринимательство с бла-
готворительностью нельзя. Социальное предпри-
нимательство — это бизнес для и ради человека, 
планеты, на которой мы живем. Задача — решить 
социальную проблему, иметь устойчивую финансо-
вую модель, иметь инновационную составляющую, 
прибыль. Социальное предпринимательство занима-
ет заметную долю в ВВП многих европейских стран, 
мы пока стремимся к тому, чтобы хотя бы 1 % ВВП 
России обеспечивали социальные предприниматели.
Когда я начинала работать в этой сфере, окружа-
ющие не понимали, чем я занимаюсь: то ли благо-
творительностью, то ли предпринимательством. 
Конечно, социальный бизнес низкомаржинальный, 
миллионов здесь заработать невозможно. Для нас в 
первую очередь стоит вопрос самоокупаемости».  

На сегодняшний день мастерская существенно рас-
ширила линейку сувенирной продукции: она дела-

ет значки с символикой, которые с удовольствием 
заказывают учебные заведения региона, блокноты, 
светоотражающие элементы, выпускает уникальный 
продукт — «Дневник ученика Брянской области», 
шьет тряпочных ангелочков, а не так давно стала 
печь сувенирные пряники и постоянно находится в по-
иске новых направлений деятельности. В ближайших 
планах Ольги — открытие филиалов за пределами 
региона.

рАБотА С детЬМи 
иЗ коррекЦионнЫх школ
Уже несколько лет Ольга Пискунова вместе с во-
лонтерскими отрядами из городских школ опекают 
коррекционные заведения Брянска. Они собирают 
для детей гуманитарную помощь, организовывают 
праздники, устраивают мастер-классы.

«В коррекционных школах в основном учатся дети 
из неблагополучных семей. Есть ребята, которые 
не приходят на занятия из-за того, что им надеть 
нечего. В планах у меня брать на стажировку детей 
из выпускных классов коррекционных школ с целью 
дальнейшего трудоустройства. Пока они еще не 
знают, что такое пенсия и льготы, не научились хо-
дить с протянутой рукой и у них не сформировалась 
позиция «нам все должны», есть шанс этих моло-
дых людей научить работать и обеспечивать себя 
самим. Пока в Брянске нет условий для обучения 
детей с ограниченными возможностями». 

МеЧтЫ и ПоЖелАниЯ
«Как-то в Германии в одном из супермаркетов я 
увидела два ящика с совершенно одинаковыми 
бананами. У одного из них ценник был желтым, а 
цена на нем стояла несколько выше, чем у второго. 
Причем ящик с «дорогими» бананами был практи-
чески пустой, в то время как с дешевыми — почти 
полный. Оказывается, небольшая наценка с бана-
нов отчислялась на благотворительность. Мне бы 
очень хотелось, чтобы и в нашей стране люди за-
думывались о социальной ответственности, которая 
начинается прежде всего с семьи».

социальных проектов и получила от фонда «Наше бу-
дущее», который поддерживает социальных предпри-
нимателей, беспроцентный заем на развитие бизнеса. 
На счету «Ковчега» и Ольги Пискуновой еще немало 

мастерскую регулярно включают в каталог «Социаль-
ет значки с символикой, которые с удовольствием 
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По воПроСАМ трудоуСтроЙСтвА 

оБрАЩАтЬСЯ : +7  980 301 30 98

e-mail: masterskaya-kovcheg@bk.ru 

www.masterskaya-kovcheg.ru   

В ЧЕМ СЕКРЕТ УСПЕХА?
«Я не знаю… Возможно, это безумная 
любовь к своему делу. Я никогда не 
иду на работу — это дело жизни».
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